



¡ESCUCHA!

Ni un solo análisis en el Ejército Popular, la consigna que el Comisario de Guerra, lleva rápidamente a la práctica.

*Comisario de Guerra * 23 División*

1937 | ALMERIA 21 JULIO 1937 | RED. ADM. Y TAL. E. PÉREZ. 6 | N.º 5

El 18 de Julio de 1936 dijimos: "¡No pasarán!" Hoy decimos: "¡Pasaremos!"

HEMEROTECA PROVINCIAL

ANIVERSARIO

Hoy hace un año que se inició la criminal sublevación fascista. Hoy se cumple el primer año de nuestra guerra. Hoy, más en perspectiva, podemos apreciar más justamente la grandeza de la heroica gesta del pueblo español, de las masas populares de nuestro país, que en los primeros días del alzamiento, sin armas, con unas cuantas pistolas desventajadas, se levantaron al combate como un solo hombre, produciendo las primeras derrotas a los facciosos, conquistando pueblos y capitales, asumiendo los primeros roles que desde se escondía la traición y la cobardía.

Desde entonces, el carácter de nuestra guerra ha cambiado de un modo radical, lo que fue el alzamiento de unos militares facciosos, se ha convertido en una guerra de invasión en nuestro país, por el fascismo internacional.

En el aspecto militar también, ha cambiado la situación de un modo radical. En ambos bandos. Mientras el Ejército fascista ha sufrido en sus ofensivas sus mejores efectivos, los visto desaparecer, aniquilados, sus fuerzas de choque, nuestro Ejército Popular, ha crecido en personalidad, ha aumentado sus efectivos bélicos, ha superado su disciplina, ha adquirido una gran capacidad técnica militar, y lo que es fundamental, hemos conseguido aquellos triunfos y heroicas acciones sin organización, en el potente y formidable Ejército Popular con que hoy contamos. Todo ello sobre la marcha, en el curso mismo de los combates, lo que constituye una prueba más de la capacidad de organización, de las masas populares de nuestro país.

Aquellas pistolas desventajadas, aquellas armas mal armadas con viejos rifles arrancados de manos del fascismo, con bala y carete su igual, son un objeto ya desaparecido. Hoy contamos con fusiles y ametralladoras. Hoy contamos con artilleros que son el terror más formidable para el enemigo. Hoy contamos con una Aviación que se ha ganado el título de "Gloriosa" en memorables combates y audaces bombardeos. Hemos creado una ya potente industria de guerra y contamos con las reservas suficientes.

Todo ello marca una nueva etapa, una nueva fase en la guerra que sostenemos desde hace doce meses. Con el mes de Julio, se liquida una etapa de la guerra, en que si bien junto a grandes derrotas hemos sostenido formidables combates (Madrid, Guadalajara, Pozoblanco), estas se han consumado contra el enemigo y resolviendo las amenazas del ejército enemigo. Al comenzar el primer aniversario de nuestra guerra se inicia una nueva fase militar, una etapa en la que nuestro ejército potente y capacitado, se encuentre en condiciones de iniciar la ofensiva. Los recientes combates de Madrid, de ese Madrid que ha hecho realidad la consigna de tumba del fascismo. Son la mejor prueba de ello Brunete, Villanueva de la Cañada, etc., son la iniciación de la serie de éxitos triunfales que aguardan a nuestro Ejército.

Esta, pero firmemente, la victoria se inclina hacia nuestro lado, y si este 18 de Julio marca una etapa en la guerra mucho más favorable para el pueblo español, no es vano asegurar que en el segundo aniversario, ya se habrá marcado una nueva etapa, una gloriosa ruta para el pueblo español: la de la reconstrucción de nuestro país, ya aniquilada la reacción y el fascismo, arrojado de nuestro suelo el fascismo invasor, y respaldará ante nosotros un futuro de libertad, una España engrandecida, calma, próspera y feliz.

Agustín ZORRILLA

Comisario accidental de la 23 División.

¡Recuerdo a los caídos!

Al cumplirse el año de la rebelión militar, ESCUCHA dedica un emotivo recuerdo a los camaradas que se embriaron en la lucha y cayeron en sacrificio fraternal a las fuerzas de tierra, mar y aire y a cuantos, en el frente y en la retaguardia, luchan contra la invasión y contra los traidores.

Asimismo, en esta memorable fecha, reiteramos nuestra ferocísima adhesión a la más alta representación del Estado, señor Azón, y al Gobierno de la República, en quien el pueblo tiene depositada toda su confianza.

Hoy, más que nunca, ¡Viva la República!

El cambio de propaganda

El cambio de propaganda que se ha producido en el momento de crisis de la República, de nuestra guerra, se ve en el cambio de vida y separación entre a nuestros soldados y a los modestos campesinos. Hoy ya no hay el miedo de estar uno antes de un combate, escucha de "El Hapachú" de Los Marineros de Crestau, tan idénticas a las que nuestra guerra hace vivir diariamente a comisarios y soldados y a cuantos directa o indirectamente, tienen su destino en la lucha.

Al comenzar el aniversario, Atarés, los comisarios han dirigido la palabra a los filas enemigas y en tales momentos de que aquellas tropas sinertes y salientes de nuestros comisarios, que en el silencio de la noche se extendían a varios kilómetros repetidas por los ecos de las montañas, llegaban al corazón de las tropas enemigas, haciéndoles sentir toda la vergüenza de su traición y de su crimen.

Las deserciones en las filas facciosas que al poner a estas clases de armas, son la prueba de la efectividad de esta propaganda.

Noticias del frente

Resumen de la semana

Las últimas jornadas han sido en extremo favorables para nuestras fuerzas. Ya pueden los peronistas despegar el entusiasmo de sus augurios fatalistas. Y los derrotistas cambiar de tema. Si por un lado perdimos algún terreno, por otro lo hemos conquistado. Si el Norte sigue bajo la amenaza brutal de las huestes del fascismo extranjero, las fuerzas del Gobierno no se limitan a resistir heroicamente, como hasta aquí, los ataques enemigos, sino que han tomado la iniciativa en diversos frentes con éxito rotundo, principalmente en el Centro, donde se han tomado algunas posiciones y pueblos de extraordinaria importancia estratégica.

Nuestra ofensiva en el sector del Centro ha tenido como consecuencia la toma, por las fuerzas reales, de Brunete, Villanueva de la Cañada, Quijorna y Villanueva del Pardillo. Los violentos contraataques del enemigo para reconquistar estos pueblos, han sido inútiles, y nuestras tropas se mantienen victoriosas en los pueblos conquistados.

En Teruel seguimos presionando, teniendo al enemigo que embalsarse a fondo para impedir que las fuerzas del Gobierno se apoderasen de Albaladeñ. El pueblo decisivo para la defensa de la capital aragonesa.

En los frentes del Norte, nuestras fuerzas siguen obstentando el violento ataque exterior y en los demás frentes han sido, igualmente, rechazados los desesperados esfuerzos de los fascistas.

Enbilén se el mar ha habido alguna actividad. El crucero fascista "Campanas" intentó apoderarse del buque petrolero "Campillo" y fue puesto en vergonzosa huida por los destructores encargados de la custodia del "Campillo", el cual arribó a Valencia sin novedad.

La aviación ha desplegado estos días una actividad inusitada, causando algunos pérdidas a los fascistas y contribuyendo extraordinariamente al éxito de las operaciones del Ejército Popular.

Hay más que nunca necesidad en el tráfego hacia su absoluta y nuestra adhesión y confianza en el Gobierno del Frente Popular, debe ser cada vez más completa y unánime. Nuestro Gobierno, es el Gobierno de la Victoria.

¡Milicias!

¡Milicias! En sus páginas de esta semana se han publicado milicias populares, un libro de la unidad.

¡Milicias! En sus páginas de esta semana se han publicado milicias populares, un libro de la unidad. ¡Milicias! En sus páginas de esta semana se han publicado milicias populares, un libro de la unidad.

Yo os he visto, milicias populares en las calles de Málaga la Roja luchar como leones contra los militares.

Yo os he visto, como heroes de la guerra, en la noche de julio calurosa, defendiendo espiciones, ante el ojo de sentidas visiones.

Yo os he visto, como heroes de la guerra, en la noche de julio calurosa, defendiendo espiciones, ante el ojo de sentidas visiones.

Yo os he visto, sin armar ni trincheras hacer retroceder al enemigo, soberbio y poderoso, lo mismo que las fieras.

Yo os he visto, sin armar ni trincheras hacer retroceder al enemigo, soberbio y poderoso, lo mismo que las fieras. Yo os he visto, sin armar ni trincheras hacer retroceder al enemigo, soberbio y poderoso, lo mismo que las fieras.

Yo os he visto, sin armar ni trincheras hacer retroceder al enemigo, soberbio y poderoso, lo mismo que las fieras. Yo os he visto, sin armar ni trincheras hacer retroceder al enemigo, soberbio y poderoso, lo mismo que las fieras.

Yo os he visto, como heroes de la guerra, en la noche de julio calurosa, defendiendo espiciones, ante el ojo de sentidas visiones.

Yo os he visto, como heroes de la guerra, en la noche de julio calurosa, defendiendo espiciones, ante el ojo de sentidas visiones.

Yo os he visto, como heroes de la guerra, en la noche de julio calurosa, defendiendo espiciones, ante el ojo de sentidas visiones.

Yo os he visto, como heroes de la guerra, en la noche de julio calurosa, defendiendo espiciones, ante el ojo de sentidas visiones.

Yo os he visto, como heroes de la guerra, en la noche de julio calurosa, defendiendo espiciones, ante el ojo de sentidas visiones.

Yo os he visto, como heroes de la guerra, en la noche de julio calurosa, defendiendo espiciones, ante el ojo de sentidas visiones.

Yo os he visto, como heroes de la guerra, en la noche de julio calurosa, defendiendo espiciones, ante el ojo de sentidas visiones.

Yo os he visto, como heroes de la guerra, en la noche de julio calurosa, defendiendo espiciones, ante el ojo de sentidas visiones.

Yo os he visto, como heroes de la guerra, en la noche de julio calurosa, defendiendo espiciones, ante el ojo de sentidas visiones.

Del enemigo el consejo

Las experiencias que a diario se adquieren con respecto a la significación del tecnicismo de la guerra moderna indican claramente el camino a seguir, para defender, pulso a pulso y con más tesón cada momento, la independencia de nuestro suelo y preparar la base militar en la cual se una la gran voluntad de la victoria definitiva con la práctica guerra adquirida, la cual no debemos despreciar, por el contrario, ampliarla, para que los objetivos a realizar sean más fructíferos, con lo cual fortalecemos el Ejército Popular, superándonos cada día en organización y en tecnicismo.

Los técnicos del militarismo imperialista y, por lo tanto, los enemigos del proletariado y pequeños círculos democráticos, están llevando a cabo un premeditado plan de fortificaciones, que obedeciendo a la línea trazada por el fascismo germano, sobre estrategia guerrera, para confundirnos el mayor castigo, por va materialmente sino también en el sentido material, por la situación de gran ventaja que representa el encontrarse en unas posiciones completamente cubiertas y protegidas siempre contra todo contraataque, tanto de evasión como de protección en todos los sentidos, esto que se dice, en unas palabras, defendamos soldados que se deben recibir todas aquellas enseñanzas que nos enseñan, aunque las tengamos que aprender de nuestro enemigo, las enseñanzas que nos enseñan de donde vengan, siempre son buenas.

En el estudio de estos planes, que se han publicado en las páginas de esta semana, se ven fortificaciones de sistema, bien dirigida y esto indica la importancia de tener unas líneas bien aseguradas, hay que fortalecerlas prácticamente, y nuestras líneas con el mismo número de hombres bien fortificadas se harán inexpugnables al enemigo.

En el transcurso de estos días se ha generalizado hasta hacerse popular en todo el sector como un clamor de exigencias de todos los combatientes "¡hay que fortificar!" debemos hacer fortificaciones, inexpugnables!

Camaradas que ese grito se haga realidad. Fortificad, Fortificad.

José CANALES

F. R. T. Berja Julio de 1937

Nuestra gloriosa se ha ganado otro título: el de Stasiano-vismo. En el año se desfilan apuntes enemigos, veniendo en dos días con la prueba más concluyente.

La república y los campesinos

Hoy hace un año que los eternos señores del pueblo, los explotadores, los que a todo costa, e hicieron incesantemente privación, se rebelaron contra el régimen que el pueblo quiere: el de la libertad y que se hizo, de manera espléndida, en las elecciones del 16 de febrero.

Los campesinos y los modestos proletarios, han sido los más oprimidos, los más maltratados por los caciques y señores latifundistas, no aquellos que se les ha buscado la traba para el trabajo, sino que se ha obtenido su parábola por el mal uso que se ha hecho de los beneficios de la Reforma Agraria; allí se ha quitado a los campesinos aquellas tierras que habían pagado con su sueldo y se les ha de pagar por ellas tan como se les ha de pagar a las que nunca pagaron, lo que ha anulado por completo todo aquello que podían tener el menor ruego de progreso y de emancipación de los campesinos, para volver a los tiempos más negros de la explotación de los campesinos españoles.

¿Que ha hecho, por el contrario, la República en la zona rural? Acabar, por completo, con aquellos casos verdaderos de propiedad latifundista, que existían y estaban a estos molinos rebajados. Terminar con esa zona de duques, marqueses y condes, que entre catorce de ellos poseían cerca de 400.000 hectáreas, mientras miles de campesinos y obreros agrícolas carecían de tierra donde caerse muertos. Lucharon contra los facciosos, de los terratenientes, de los latifundistas y contra los señores del Gobierno de la República, para que se le otorgara a los campesinos y obreros agrícolas, la integración al trabajo.

Pero no se ha limitado la República a entregar grandes cantidades de tierra a los campesinos, les ha entregado también los bienes adosados a la tierra, los sueros de trabajo, los ganados, los elementos industriales. En una palabra, les ha entregado la tierra y los elementos de trabajo. Además de todo esto, el Instituto de Reforma Agraria, ha dado a los campesinos, en este último período, alrededor de 45 millones de pesetas, en préstamos para que desde el principio puedan establecer una economía próspera en el campo, y otros créditos particulares para algunas ramas de nuestra producción que significan cerca de otros 45 millones de pesetas.

Todo esto y mucho más ha hecho la República por los campesinos, para liberarlos del yugo a que los tenían sujetos los grandes terratenientes que, soberbios y orgullosos, se rebelaron contra ella.

¿Cómo se defienden estas conquistas?

Vivimos unos momentos en que la fuerza de la razón ha cedido su puesto a las armas y es en las trincheras y con las armas en la mano, donde al mismo tiempo que la independencia de España y las libertades ciudadanas, tenemos que defender las conquistas de la clase trabajadora.

Hoy hace un año que la reacción se levanta en armas contra la República; hoy, con más ímpetu que nunca en el triunfo del 16 de febrero, juramos a los campesinos, no dejar en la balanza nuestra libertad y todas nuestras conquistas, sino ir a la carga contra los señores del latifundio.

Honor a los soldados del pueblo

Los que en los primeros momentos nos consagramos a la organización del Ejército Antonio Coll, y día a día vemos sus necesidades de armas y que estos hijos del Pueblo y los soldados de la República, soportan con resignación y heroísmo, no tenemos más remedio que sentirnos orgullosos y pensar en el héroe antitanquista, camarada Coll, modelo para que sirva de ejemplo a los heroicos soldados del pueblo del Ejército Regular, estos camaradas al que se le da el nombre al Batallón del 214, dijeron al encontrarse algunos que ponían el nombre de Coll muy alto.

Prueba de ello es la confianza del alto mando en él, está justificada al haberse a los componentes de este Batallón en el orden de la Brigada, por la magnífica actuación en las veces que le ha tocado actuar, pues con su heroísmo y una seriedad ejemplar, ha sabido dar la réplica adecuada a las hordas fascistas.

Seis serenos y seis valientes por que todos sois valientes de lo que se veía en la guerra, porque no defendéis a ningún capitalista ni terrateniente, sino que defendéis un algo que está por encima de todas esas cobardías, porque defendéis vuestra libertad, la Tierra porque es vuestra, porque tenéis un Gobierno del Frente Popular que ha sabido velar todas vuestras necesidades porque ellos son también hijos del Pueblo y también han confiado en los años de la agonía de la pasada carga del trigo y de la cebada, por el momento de vuestra libertad y vuestra independencia y por que tenéis vuestras necesidades de obreros, sus explotadores y terratenientes que se les da el nombre de los señores del latifundio, que en guerra son una cosa justa, donde todas las cosas son y donde apartados con nuestro trabajo el bienestar de nuestras familias y de nuestros hijos, donde todas seamos felices. Seguir así, siendo valientes, hacer con nuestro heroísmo hacer el que supiere su valor por la causa de los trabajadores Antonio Coll y a la vez por los defensores de pertenecer al glorioso Ejército de la República y también habremos conseguido laureles para el 214 Batallón de esta 54 Brigada Mixta.

Empuñemos el fusil fuertemente y prometamos todos vengar a nuestros compañeros caídos en la lucha por la libertad heroicamente.

Salud camaradas y prometod conmigo luchar con vosotros sabiendo para después de nuestro deber a aquellos que son nuestros compañeros y que también lo son de una gran causa de un heroico.

EPICA

Analfabeta sangrienta de sensaciones,
Luz de verdad, fichas de justicia,
Centros de Libertad desbaratar opresiones,
Remanencias pesadas lloras de humanos,
Destrucción los muros de las injusticias,
En las Alpujarras, y en primer línea
Se batían valientes los antifascistas,
Los hombres de honor, los idealistas
que antes sufrieron las persecuciones
de hombres sin honor, sin culpa, ni nombre
de las altas cumbres de las sociedades,
ufana de abolengos, en sus ciudades,
Tienen el ofán, la gloria y el ritmo,
Nuestro será el triunfo que aplaste al fascismo
suyos los honores, suyos los laureles,
y allá en las leyendas de su gran hazaña,
sobre negra historia de curules y reyes
con paso arrogante sus libros grandes
resucitan los campos de la libre España.

Fernando PEREZ SANCHEZ

La 23 División saluda al heroico Ejército del Centro, que en su magnífica ofensiva arrojará de Madrid al fascismo invasor

Comisariado de Guerra

Factor esencial para el Ejército Popular

(Una conversación con el comandante Cortés)

El Ejército del Centro saluda al heroico Ejército del Centro, que en su magnífica ofensiva arrojará de Madrid al fascismo invasor. El Comisariado de Guerra es el alma de una unidad de combate, se educa, se organiza, se propaga, se prepara, se organiza, se propaga, se prepara...

El Comisariado de Guerra debe ser el alma de una unidad de combate, se educa, se organiza, se propaga, se prepara, se organiza, se propaga, se prepara...

El Comisariado de Guerra debe ser el alma de una unidad de combate, se educa, se organiza, se propaga, se prepara, se organiza, se propaga, se prepara...

El Comisariado de Guerra debe ser el alma de una unidad de combate, se educa, se organiza, se propaga, se prepara, se organiza, se propaga, se prepara...

El Comisariado de Guerra debe ser el alma de una unidad de combate, se educa, se organiza, se propaga, se prepara, se organiza, se propaga, se prepara...

El Comisariado de Guerra debe ser el alma de una unidad de combate, se educa, se organiza, se propaga, se prepara, se organiza, se propaga, se prepara...

El Comisariado de Guerra debe ser el alma de una unidad de combate, se educa, se organiza, se propaga, se prepara, se organiza, se propaga, se prepara...

El Comisariado de Guerra debe ser el alma de una unidad de combate, se educa, se organiza, se propaga, se prepara, se organiza, se propaga, se prepara...

El Comisariado de Guerra debe ser el alma de una unidad de combate, se educa, se organiza, se propaga, se prepara, se organiza, se propaga, se prepara...

El Comisariado de Guerra debe ser el alma de una unidad de combate, se educa, se organiza, se propaga, se prepara, se organiza, se propaga, se prepara...

El Comisariado de Guerra debe ser el alma de una unidad de combate, se educa, se organiza, se propaga, se prepara, se organiza, se propaga, se prepara...

El fascismo es la esclavitud de los pueblos

Programa Internacional

Disponible y dada -

Cada día que pasa, es mayor el descontento de la política internacional, con relación ha fracasado y más, más una de seriedad Comité de No intervención.

Quanto se parece que Inglaterra y Francia, mediante de ayudar las cosas de los países, especialmente el de España a través una moralidad y y códigos que obligara a estos Estados, con respecto al camino de la paz, a que de haberan su actitud con toda dignidad, sin vacilaciones y dudas, que para de Inglaterra y Francia, con el trabajo con estos países oportunos y dejen en el año la obligación de lo que se ha de hacer.

El abandono proyecto conciliatorio constituye un nuevo atentado a la justicia y al derecho y está condenada, de antemano, al más ruinoso de los fracasos.

La moralidad internacional, es enorme, no que queda previsto cuál ha de ser el resultado de sus desastrosas.

Este caos se refleja con perfecta absoluta en la prensa de todos los países. Ninguna posición abierta a dar con la clave de lo que está pasando. Todos se orientan la prensa, desorientada, en otros momentos tan exactos como España. Sin embargo, pues la realidad misma de la situación, que se está produciendo, que indica a la prensa, que se está produciendo y de ella.

Accidental fortuna -

El 11 de agosto, los países de Europa, América y Asia, se unieron en un momento de guerra. La guerra, al haberse a la medida de que en un tiempo de guerra, situado en las producciones de España, salen continuamente aparatos que participan en la guerra española.

El 11 Congreso Internacional de Escritores

Las resoluciones del II Congreso Internacional de Escritores, la prueba de volver a la solidaridad de la humanidad mundial con la causa que debiera de el pueblo español.

Los representantes de todos los países se han expresado en tonos de plena identificación con la República, mereciendo destacarse, por la significación de los que los emitirían, los juicios de Anna Seghers (Alemania), quien dijo: "Me siento los idiomas del mundo se unen en un día que ante Madrid me levanta el sol, por la libertad de España, sino por la libertad del mundo".

Respeto a la caballería, camaradas

Es indudable que el caballo es el animal más noble que se conoce, que va pasando de gigante mecanizado los edificios y transformándose en verdaderas unidades de combate, no relegada a posterioridad, desde el punto de vista de eficacia al arma de Caballería.

Es indudable que los verdaderos caballos de guerra, son el imperioso por su valor, dueños de una valentía y agilidad en los movimientos extraordinarios y cuyos entrañas son preparadas de órganos engendrados de devastación y muerte, poseen una superioridad guerrera a los innumerables caballos de los Estados Unidos, ya que, como animales son susceptibles a la fatiga y resquebrajan medios adiestrados y técnicos, agotados por el uso para el desenvolvimiento de sus actividades. Pero no es menos cierto, a pesar de estas manifestaciones, nada inferiores, que el arma de Caballería, tiene una misión especial en la guerra, misiones específicas, de un valor incalculable, aunque para algunos, sea completamente despreciable y se refieren a la misma, por su importancia a lo menos increíble, en la guerra.

Camaradas: hay quienes se creen o consideran que los camiones, con sus múltiples depósitos de caballos, desplazados en lugares estratégicos y destinados a salvar la distancia que median desde el final de una carretera o sitio designado, hasta los puntos que por la importancia del momento, se hacen necesarios, a los caballos de guerra.

¿Por qué se cree que los camiones, que se transportan de los depósitos, son necesarios, cuando se hacen necesarios, para salvar la distancia que median desde el final de una carretera o sitio designado, hasta los puntos que por la importancia del momento, se hacen necesarios, a los caballos de guerra?

El doctor Brover (Holanda), escritor católico, dice: "Lloro al lado del pueblo español, es lo más castizo que cabe".

Agitación en el Mundo -

Las reuniones de los Internacionales Obreros, ha agudizado la atención con que las masas populares de todos los países, vienen siguiendo los acontecimientos de España.

Diariamente vemos en la prensa, movimientos de solidaridad de ayuda a España por parte de los mismos países, en revistas se organizan, de día en día, la lucha contra los antifascistas.

partido de unos cuantos militares traidores a su patria y a su honor, me limitaré a señalar los perjuicios que ocasionan los que, uniendo un concepto equivocado de lo que son los caballos comprendidos en los escuadrones pretenden hacer un uso indebido de tales animales.

Quiero con frecuencia insistir en que se presenten camuflados en la plaza, que pretenden verificar un control oficial argentino, reclutar, no solamente un caballo para conducirlos a determinados sitios, en que según ellos no existen otros medios de locomoción, sino que también exigen caballos para trasladar a sus heridos y enfermos voluntarios, amigos, o simplemente camaradas que hacen misión de guerra a muchos guerreros. De tal manera se necesita el desplazamiento de seis o que para satisfacer a veces su cometido, diez caballos del escuadrón, en perjuicio del mismo, pues siendo en la mayoría de los casos camaradas desconocedores de lo que es un caballo, no se preocupan lo más mínimo, una vez conseguida su adquisición, debido a la bondad del jefe del escuadrón, de la ingratitud fisiológica de los animales y esto es el caso que en un porcentaje muy elevado, regresan los caballos a su hogar (cuando regresan), en condiciones de causar baja, por las diferentes lesiones que la carencia de conocimientos de equitación y la falta de sentido común, ocasiona a los caballos, cuando por la noche, al ser llevados a los cuartales, se caen de 12 a 14, en perjuicio de otros, a veces de más interés que en ocasiones se precisan.

Por todo esto, entiendo que, al momento de aquellos servicios en que las necesidades lo exijan, para bien de la causa, debemos todos poner un máximo interés y abstenencia en lo que sea posible, de utilizar caballos en todos aquellos casos precisos que no sean estrictamente necesarios para la marcha marcha y organización de la Caballería, en su misión de guerra, que con su género y fusil, con dignamente desempeña en esta guerra de independencia. Que se tengan estas observaciones en cuenta, es lo que deseo si es que queremos tener una fuerza organizada para que en todo momento dé óptimos resultados. Un caballo ha de merecer tanto respeto como un hombre, si se quiere utilizar para algo práctico. Es lo único que me impulsa a tratar estas cuatro líneas.

Antonio HIRALDO
Comisario delegado de Caballería de la 54 Brigada.